



El patrono de los químicos farmacéuticos

The patron saint of pharmaceutical chemists

Hasta hace un par de años, nunca hubiera pensado que algún día escribiría un artículo sobre San Martín de Porres, menos aún en una página de filatelia dedicada a la temática química. Fue entonces que “descubrí” un sello postal de Perú que menciona explícitamente su patronazgo de las obras de justicia social y los químicos farmacéuticos peruanos. La estampilla, emitida el 24 de julio de 1958, es parte de una serie de cuatro sellos que, con un poco de atraso, conmemoró el centenario del nacimiento de Daniel Alcides Carrion (1857-1885), el reconocido héroe de la medicina peruana. El retrato del popular “taumaturgo” peruano que se muestra en el centro de la estampilla se basa en una pintura anónima que se encuentra en el Monasterio de Santa Rosa de Lima.

Por cierto, en el vestíbulo del auditorio del Colegio Químico Farmacéutico del Perú, que sirvió de sede para el Congreso Iberoamericano de Química en octubre de 2018, hay una bonita escultura del Santo de la Escoba, llamado así por su humildad y su preocupación por los desvalidos.

¿Y por qué patrono de los químicos farmacéuticos? Fray Martín de Porres Velásquez (1579-1639),

* El Dr. Daniel Rabinovich es profesor principal del Departamento de Química en la Universidad de Carolina del Norte en Charlotte (EEUU). Especialista en química inorgánica, bioinorgánica y organometálica, ha publicado más de 60 artículos de investigación en dichas áreas. Además, escribe regularmente una columna para Chemistry International, la revista trimestral de noticias de la IUPAC. (e-mail: drabinov@uncc.edu)



Escultura de San Martín de Porres en el auditorio del Colegio Químico Farmacéutico del Perú (foto del autor).

además de su fiel devoción a los hábitos dominicos, es considerado uno de los primeros enfermeros en la historia del Perú. Se formó como aprendiz de barbero (cirujano menor) y herborista, destacándose en el uso de una variedad de plantas medicinales con fines curativos y por su ayuda incondicional al prójimo.

Las historias de sus milagros incluyen la curación de enfermos desahuciados, la videncia y el control sobre la naturaleza, gracias al cual las plantas que sembraba germinaban antes de tiempo y toda clase de animales respondían a sus órdenes. Aunque es imposible verificar la autenticidad de los actos milagrosos que se le atribuyen, lo cierto es que Fray Martín de Porres fue beatificado por el Papa Gregorio XVI en 1837 y canoni-

zado por el Papa Juan XXIII en 1962. Hoy en día, además de su patronazgo de los químicos farmacéuticos, es patrón de los enfermos y de los barrenderos, patrón de la Sanidad de las Fuerzas Policiales del Perú y patrón tutelar del distrito de San Martín de Porres en Lima. Además, es patrono de varias parroquias en México, Guatemala, Costa Rica, Bolivia y España, entre muchos otros países.

El 13 de mayo se celebra en el Perú el Día del Químico Farmacéutico. El origen de la fecha es un poco recóndito, pero aparentemente fue en esa fecha del año 1939 que se inauguró en Lima el local de la Federación Nacional de Químicos Farmacéuticos del Perú. Por tanto el próximo 13 de mayo, ya todos sabemos a quién prenderle una velita...